

EDITORIAL

INCEPTUM Revista de Investigación en Ciencias de la Administración es una publicación académica del Instituto de Investigaciones Económicas y Empresariales de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, que admite una diversa gama de contenidos en torno a la práctica y la teoría de la Ciencia Administrativa desde enfoques y perspectivas diversos que contribuyan a la difusión de los desarrollos intelectuales y al examen del acontecer administrativo, económico y empresarial en México y el mundo y, asimismo, permitan nutrir las argumentaciones relacionadas con la toma de decisiones e incidir en la formulación de las mejores políticas de gestión económica – administrativa que benefician a las organizaciones y a la Nación. No obstante, el horizonte editorial se extiende más allá del ámbito académico y puede integrar otros segmentos y análisis, no necesariamente relacionados con este ámbito, siempre y cuando cumplan los requisitos de rigor intelectual y aborden temas de interés general y actualidad.

De acuerdo con lo anterior, los artículos que aquí se presentan han seguido un riguroso proceso de arbitraje y selección con el objeto de garantizar la más elevada calidad académica de la revista.

Por lo que hace al presente Vol. IV Núm. 4 Enero – Junio de 2008 tenemos el gusto de contar con las siguientes colaboraciones:

1. José Odón García García y Adriana Andrade Ferreyra.
UN ACERCAMIENTO DE LOS MIGRANTES DE LA ACMMI Y LA FEDECFI EN CHICAGO, ILLINOIS: CARACTERÍSTICAS, VISIÓN Y POSIBILIDADES.

Este trabajo busca conocer y responder a la interrogante de si el migrante michoacano que radica en la ciudad de Chicago, Illinois presenta ahorros que pudiesen ser canalizados a inversiones productivas para Michoacán. Para tal efecto, se divide en tres apartados: en el primero se presentan los antecedentes relacionados con la organización de los mexicanos en el extranjero; en el segundo apartado, se presentan las características de la investigación relativas con el método utilizado en la investigación, para concluir con el análisis de los resultados obtenidos de la encuesta realizada a los migrantes integrantes de la Federación de Clubes Michoacanos (FEDECFI) y la Asociación de Clubes Migrantes Michoacanos (ACMMI).

2. Odette Delfín Ortega y Zoé Infante Jiménez.
POLÍTICA AGRÍCOLA DE MÉXICO Y CHINA.

En este artículo, los autores abordan las diferencias culturales, económicas y políticas entre México y China; en ese tenor, los investigadores explican el por qué, a pesar de que la apertura comercial que han tenido ambos países ha sido profunda, no han canalizado su comercialización para fortalecer esos lazos comerciales. Asimismo, en el presente documento, se muestra la forma en que han evolucionado las políticas agrícolas de China y México, y que han sufrido grandes transformaciones en las dos últimas décadas y se concluye explicando de qué manera han incidido dichas políticas en su relación comercial.

3. Ignasi Brunet Icart, Evaristo Galeana Figueroa y Dora Aguila-socho Montoya.
CAPITALISMO BURSÁTIL Y ESTADO.

El objetivo buscado por los autores es doble. Por un lado, los investigadores buscan explicar a las razones que los llevan a concluir que el capitalismo bursátil es un régimen económico mundializado que exige un grado muy elevado de liberación y de desregulación de la actividad económica. Por otro,

los autores fundamentan las maneras bajo las cuales dicho capitalismo genera la implantación del mercado autorregulado, pero a su vez precisa, paradójicamente, de regulación complementaria. Los autores sostienen que en el neoliberalismo las fuerzas del capital no pretenden que el Estado disminuya sino que se reestructure, dirigiéndolo al mismo tiempo, a cumplir con el objetivo final de que proporcione un apoyo cada vez más directo y claro de sus intereses. De aquí, concluyen los investigadores, es que se explican y se comprenden las más ingentes demandas que el gran capital le impone al Estado moderno (estabilidad monetaria, infraestructuras, formación, fiscalidad, y legislación favorable, sobre todo laboral y fiscal, etc.).

4. Cuauhtémoc Guerrero Dávalos y Jorge Víctor Alcaraz Vera.

¿EL ENFOQUE DE LAS COMPETENCIAS ES ACASO UNA SOLUCIÓN PARA MEJORAR LOS MODELOS EDUCATIVOS Y LOS CONFLICTOS DE LA RELACIÓN ENTRE LA FORMACIÓN Y EL EMPLEO?

En el presente artículo los autores se proponen dimensionar a los modelos de competencias como una propuesta de solución que disminuya la brecha entre la formación que se imparte en los centros educativos de nivel superior y el mundo laboral; para lo cual estudian a los países más industrializados y nos demuestran el cómo estas naciones ven en el enfoque de las competencias una respuesta más adecuada a los problemas de formación profesional. Los autores advierten que la exclusión laboral, tan usual en los esquemas laborales en las naciones de América Latina, es también resuelta de una mejor manera con el mencionado enfoque debido a la transformación de las estructuras tradicionales de corte jerárquico vertical, a formas organizativas de tipo flexible y horizontal incluyendo aspectos tales como la complejidad del desarrollo técnico y la innovación permanente, lo que, concluyen, ha generado cambios profundos en la forma de hacer negocios en aquellas las naciones que gozan de un elevado nivel de vida.

5. Edgar Martínez Altamirano y Rodrigo Gómez Monge.

COMPLEJIDAD DE LAS RELACIONES SECTORIALES EN LA EDUCACIÓN.

En este documento los autores abordan algunos conceptos esenciales de la complejidad como un fenómeno sistémico en términos de los elementos que involucra y, que a su vez, responden a componentes evolutivos bajo determinados planteamientos teóricos. Asimismo, conceptualizan la citada complejidad de las relaciones a través de la Matriz de Insumo Producto, mostrando las relaciones intersectoriales del sector educativo, lo que permite diagnosticar el grado de complejidad bajo un tratamiento de tipo estadístico. No obstante, el estudio concluye con la afirmación de que algunas relaciones y variables no siempre pueden ser explicadas integralmente.

6. Andrés Valdez Zepeda.

NO QUIERO SER COMPETITIVO: UNA CRÍTICA A LA NUEVA OBSESIÓN DE LA "MODERNIDAD".

En el presente escrito, el autor establece una posición crítica al concepto tradicional de competitividad, que ha generado mayor desigualdad social y una más alta concentración de la riqueza en pocas manos. Se concluye que, tal y como hoy se concibe, la competitividad no beneficia a las naciones ni a su gente, sólo al capital nacional e internacional, por lo que habrá que buscar un nuevo concepto que se oriente al desarrollo humano y el mejoramiento de la calidad de vida de la gente. En este sentido, el trabajo pretende provocar el debate y las reflexiones maduras sobre este nuevo constructo de la modernidad.

7. América Ivonne Zamora Torres y Antonio Kido Cruz

RENTABILIDAD Y VENTAJA COMPARATIVA DE LA PRODUCCIÓN DE GUAYABA EN EL ESTADO DE MICHOACÁN, MÉXICO.

En este artículo, los autores establecen que Michoacán tiene el primer lugar nacional en la producción de frutales; se demuestra que esta producción juega un papel fundamental debido a la generación de empleos. Sin embargo, los autores analizan el por qué algunos frutales como la guayaba no se han podido consolidar a nivel internacional, por lo que se avocan a esclarecer la interrogante de si la guayaba michoacana tiene ventaja comparativa, siendo éste el primer objetivo del presente artículo. El segundo, consiste en saber si

existen productores interesados en las diferentes técnicas de cultivo alternativas a la convencional, para lo cual, los investigadores establecen como condición necesaria el conocer el diferencial de rentabilidad y competitividad entre los distintos sistemas de producción. Con la finalidad de lograr los objetivos, se utilizó la Matriz de Análisis de Política (MAP). Los resultados concluyen con la afirmación de que la producción de guayaba en Michoacán presenta ventaja competitiva y la rentabilidad de la técnica biofertilizada fue mayor a la rentabilidad de la técnica orgánica y tradicional.

8. Jerjes Izcoatl Aguirre Ochoa.

COMUNIDADES TRASNACIONALES E INVERSIÓN EN MÉXICO.

El objetivo del trabajo es analizar las actitudes generales de inversión de la población mexicana en EUA en relación con México. El autor busca precisar la percepción de inversión en México por parte de aquellos individuos de origen mexicano con mayores niveles de ingreso. Los resultados de la investigación reflejan un interés aparente de los entrevistados por realizar inversiones en México, aún cuando estas inversiones impliquen rendimientos menores a los de mercado. Este interés es coincidente con la actitud de inversión de otras diásporas del mundo, específicamente del caso de los hindúes e israelís. El análisis concluye con el pensamiento de que las diásporas mexicanas en EUA puedan convertirse en poblaciones objetivo de políticas de atracción de inversión extranjera directa (IED).

9. Freddy Mariñez Navarro.

*LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN MUNICIPIOS RICOS.
EL CASO DE UN ESTUDIO COMPARATIVO ENTRE LA MUNICIPALIDAD DE BELÉN EN COSTA RICA Y EL MUNICIPIO SAN PEDRO GARZA GARCÍA, NUEVO LEÓN, MÉXICO.*

Este trabajo se avoca a caracterizar la participación ciudadana en la elaboración de políticas públicas municipales en sentido comparativo entre la Municipalidad de Belén en Costa Rica y el Ayuntamiento de San Pedro Garza García en Nuevo León, México; el objetivo central de este trabajo es presentar los resultados de esta comparación y se concluye con un diagnóstico de la situación actual de la participación ciudadana en que se establece, grosso modo,

que a pesar de las diferencias políticas, sociales, legales y de gobierno, la participación ciudadana en Costa Rica tiene un fundamento más sólido, formal e institucional que en México.

10. Jorge Víctor Alcaraz Vera.

LA ADMINISTRACIÓN DE RIESGOS EMPRESARIAL EN EL CONTEXTO ACTUAL DEL CONTROL INTERNO.

En este artículo se busca proporcionar algunos elementos relevantes de la dirección estratégica aplicables a un negocio, lo que primariamente significaría definir y entender a los elementos que generan la creación de valor y a los que potencialmente la pueden destruir. El autor sostiene que la búsqueda de oportunidades debe exigir comprensión de los riesgos a tomar y de los riesgos a evitar. Por lo tanto, se afirma que el crecimiento de cualquier negocio exige la evaluación del riesgo y la aceptación del riesgo implícito. El autor concluye con la reflexión de que esto se ha generado en gran parte por los rápidos cambios en la tecnología, la velocidad de la comunicación, la globalización de los negocios y las fluctuaciones en los tipos de cambio dentro de los mercados financieros; en consecuencia, aquellas organizaciones que no estén dispuestas a afrontar esta nueva realidad, están condenadas a desaparecer.

11. Rubén Molina Martínez y José Luis Montañez Espinosa.

POLÍTICAS PÚBLICAS PARA LA PROFESIONALIZACIÓN Y ESPECIALIZACIÓN DIRECTIVA EN EL SECTOR EDUCATIVO DE MICHOACÁN.

En este trabajo los autores parten del planteamiento de que la falta de políticas públicas adecuadas para la profesionalización y especialización de los mandos directivos del sector educativo del estado, no permite cumplir su función en el servicio público, además, que no existen programas que promuevan la profesionalización, capacitación y actualización de los directivos para mejorar sus procesos de dirección, planeación, administración, control y vigilancia de recursos y acciones relacionadas con el desarrollo educativo.

Los investigadores revisan la implementación de nuevas políticas educativas sobre profesionalización y especialización directiva de los funcionarios que se desempeñan como mandos medios y superiores de la Secretaría de Edu-

cación en el Estado, y en las instituciones desconcentradas y descentralizadas del sector. Finalmente, concluyen con una serie de recomendaciones en términos de la implementación de programas de estímulos para la formación, políticas de estabilidad en el empleo, y capacitación especializada en el desempeño de la función pública educativa y la administración para el desarrollo educativo regional.